



PROYECTO DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE

1. Expresar su profunda preocupación por la grave situación que atraviesa el Hospital de Pediatría “Prof. Dr. Juan P. Garrahan”, institución de referencia nacional e internacional en atención pediátrica de alta complejidad, afectada por las decisiones adoptadas por el Gobierno Nacional en materia de financiamiento del sistema de salud pública, las cuales comprometen su normal funcionamiento, su capacidad operativa y la atención de niñas, niños y adolescentes de todo el país.
2. Exigir al Estado Nacional que garantice de manera expresa y urgente un financiamiento adecuado para el pleno funcionamiento del Hospital, asegurando los recursos necesarios para la infraestructura, equipamiento, insumos y el reconocimiento salarial digno del personal de salud.
3. Reafirmar la importancia de implementar políticas públicas que fortalezcan el sistema de salud pública, garantizando un acceso universal, equitativo y de calidad para toda la población.

Firma: Diputada Mónica FEIN
Acompaña: Diputado Esteban PAULÓN



FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

El Hospital de Pediatría “Prof. Dr. Juan P. Garrahan” es mucho más que un centro de salud. Es una institución emblemática de la salud pública argentina y un pilar fundamental e irremplazable del sistema sanitario nacional. Desde su creación, ha sido reconocido como un centro de referencia en atención pediátrica de alta complejidad, con un alcance que trasciende las fronteras de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires y se extiende a niñas, niños y adolescentes de todas las provincias del país.

El hospital atiende aproximadamente al 40% de los pacientes pediátricos con cáncer a nivel nacional, realiza la mitad de los trasplantes infantiles del país y resuelve el 70% de las cardiopatías congénitas complejas en los primeros tres meses de vida. Además, cuenta con 34 consultorios multidisciplinarios para el tratamiento de enfermedades crónicas complejas y dispone de una capacidad de 500 camas.

El Hospital Garrahan es además un pilar en la formación de profesionales de la salud, con una activa participación en programas de pregrado, posgrado y educación continua. Como sede de residencias, becas y carreras universitarias de grado y posgrado en 25 especialidades, se ha consolidado como el principal centro formador de profesionales pediátricos del país, con egresados que se desempeñan tanto en el ámbito público como privado.

Asimismo, ofrece numerosos cursos de capacitación a nivel nacional que, en muchas ocasiones, orientan la práctica asistencial de los agentes de salud en otros centros sanitarios. También se destaca por su producción científica, cuya difusión tiene un impacto directo en la mejora de la atención de los pacientes; y es pionero en telemedicina, facilitando el acceso a la atención de primer, segundo y tercer nivel en todo el territorio nacional.

Más de 37 años de atención diaria de calidad, frente a una enorme demanda y alta complejidad que no podría ser asumida por ninguna otra institución de nuestro país.

Sin embargo, el hospital atraviesa una crisis que pone en riesgo y compromete la continuidad y calidad del servicio que brinda.



Si bien el deterioro del sistema no comenzó de un día para otro, el nivel de profundidad y complejidad de la crisis que atraviesa el Garrahan es producto de las políticas de ajuste fiscal implementadas por el Gobierno Nacional, que han provocado recortes y congelamientos presupuestarios que afectan de forma directa la capacidad operativa del hospital. Las dificultades para adquirir insumos, mantener la infraestructura y preservar condiciones laborales adecuadas han generado un escenario crítico que pone en riesgo la calidad y continuidad de la atención médica para miles de niñas, niños y adolescentes de todo el país.

Muchos/as profesionales han renunciado en busca de mejores condiciones laborales en otras instituciones del país o del exterior. A esta situación se suma la disminución en el ingreso de residentes y la creciente migración de personal hospitalario.

La semana pasada, en el marco de un conflicto en aumento, los y las residentes del Hospital Garrahan realizaron un paro de 72 horas para exigir una recomposición salarial urgente. Denuncian que los sueldos actuales no alcanzan para cubrir la canasta básica.

Sin respuestas de las autoridades, esta semana realizarán un paro de 96 horas, que comenzó el lunes 26 y finalizará el jueves 29 con una marcha al Ministerio de Salud.

Un médico o una médica residente de primer año percibe apenas \$797.061 mensuales, a pesar de cumplir jornadas que superan las 60 horas semanales, incluyendo hasta seis guardias de 24 horas al mes. Esta sobrecarga afecta gravemente la cobertura de las guardias, que son esenciales para la atención de más de 250 pacientes internados en cuidados moderados, 110 en unidades de terapia intensiva y unas 450 consultas diarias. El valor de la hora de guardia es bajo incluso en comparación con otros centros de menor complejidad, mientras que la presión asistencial no deja de aumentar.

Solo en Pediatría, el Garrahan cuenta con 260 residentes, a los/as que se suman múltiples especialidades clínicas y quirúrgicas complejas, terapia intensiva, bioquímica, enfermería y salud mental. El hospital ofrece 190 cupos para el ingreso a las residencias que el Gobierno decidió recortar este año, cuando cerró los correspondientes a Trabajo Social, a pesar del acompañamiento indispensable que requieren las familias para sostener los tratamientos de sus hijos/as.

A ello se suma la falta de instancias de diálogo con las autoridades nacionales, así como la incertidumbre respecto a la porción del financiamiento que debe aportar el Estado Nacional, la cual representa el 80% del total. Las demoras o insuficiencias en estas transferencias comprometen seriamente el normal funcionamiento de la institución.



En respuesta a esta alarmante realidad, que viene siendo advertida no solo por el personal médico y las familias de los pacientes, sino también por sindicatos, investigadores/as y referentes del ámbito académico y científico; el año pasado hemos presentado un proyecto de ley (Expediente 6093-D-2024), que propone declarar al Hospital Garrahan como hospital de referencia nacional en atención pediátrica de alta complejidad. La iniciativa reconoce de manera explícita el rol estratégico del Garrahan, no solo para la Argentina, sino también en el contexto regional y global.

Resulta imperioso que el Poder Ejecutivo asuma su responsabilidad institucional y garantice los recursos necesarios para asegurar el pleno funcionamiento del hospital.

En definitiva, lo que está en juego no es solo el destino de una institución emblemática, sino el derecho a la salud de miles de niñas y niños en situación de vulnerabilidad. Está en juego, también, el compromiso ético con las futuras generaciones y la vigencia real de una política sanitaria pública, universal y de calidad.

Por todo lo expuesto, solicitamos a las y los señores diputados acompañar este proyecto de resolución.